
Denise-Collet
Les sites des fentes de Denise et du Collet paraissent avoir été découverts lors de
travaux, en 1897, sur la propriété de Mlle Benoît, sur les flancs du volcan qui
surplombe les villes du Puy-en-Velay et d’Espaly-Saint-Marcel : la Denise, et sur le
flanc nord (au-dessus du Collet). Des ossements ont alors été retirés entre certains
blocs de brèche effondrés, ou de dépôts sableux piégés dans des fissures, en
provenance de l’anneau surtseyen ceinturant la montagne, d’où le nom donné au
site « fentes de Denise ». C’est encore Auguste Aymard qui a récolté les fossiles. C’est
dans ces fentes que l’on retrouve une faune froide, vraisemblablement d’âge
moustérien, qui correspond avec celles présentes dans les niveaux d’âges du site
des Rivaux, à la dernière apparition en Haute-Loire du mammouth laineux.

Le site est célèbre notamment à cause de la découverte de restes humains qui au
XIXe sont passés pour être très anciens. De nombreuses discussions et polémiques
ont alimenté les travaux de bien des chercheurs. L’homme Tertiaire de la Denise
s’est en fait révélé être un homme du Néolithique.
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Denise-Collet
The sites of Mount Denise and Collet’s fissures were discovered around 1897, during
some construction work on Miss Benoit’s property, on the slopes of the volcano close

to the towns of Le Puy-en-Velay and Espaly-Saint-Marcel. Fossils were
found in gaps between some collapsed blocks, or in sandy deposits

that fill up the fissures, coming from the Surtseyan ring, hence
the name given to the site « the fissures of Mount Denise ». In
these fissures a likely cold-preferring- fauna can be found of

Mousterian or mid- Paleolithic age between 120,000 and 80,000
years ago. This corresponds to the same age ranges as the fossils

of Les Rivaux site, until the last appearance of the woolly mammoth in
the Haute-Loire. It was also Auguste Aymard who collected the fossils.

This site is famous because of the discovery of some human remains in the 19th
century which were thought to be very old, initially, from the Tertiary. This assumption
has been heavily debated, and in the end Denise’s Tertiary man proved to be of a
Neolithic age.
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La Haute-Loire en particulier et l’Auvergne en général, ont été des territoires favorables

pour les Proboscidiens (animal avec une trompe). Le sol a révélé plusieurs Proboscidea

disparus de deux périodes différentes : le Pléistocène, compris entre 2,6 millions d’années

et 11,5 mille ans, et le Pliocène, compris entre 5,3 et 2,6 millions d’années. Tous les

Proboscidea n’étaient pas des éléphants, bien que l’éléphant antique, Elephas antiquus,

était très fréquent en Europe du Nord-ouest, il d
iffère des mammouths et des mastodontes

que nous trouvons en Auvergne. Il existe également une grande différence entre les

mastodontes et les mammouths, le premier a des pattes plus courtes et un corps plus

allongé que les mammouths. On retrouve une différence au niveau des défenses. Les

éléphants et les mammouths ont des défenses qui sortent de la mâchoire en direction

verticale, elles sont horizontales chez le mastodonte.

Le nom mastodonte signifie dent en forme de mamelle (en grec : mastos = mamelle,

odonte = dent).

Le patrimoine paléontologique de la Haute-Loire est reconnu comme un réservoir

patrimonial unique.

Une centaine de sites renfermant des fossiles peut être identifiée dans 3 grandes zones :

la vallée de l’Allier, le grand bassin du Puy-en-Velay et la vallée de la Loire. Ces site
s sont

connus pour la plupart depuis plus de 150 ans et de nombreuses autres découvertes sont

à espérer dans les parties non prospectées.
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Maquettes des différentes espèces de proboscidiens découverts en Haute-Loire.

De gauche à droite, mammouth méridional, mammouth des steppes, mammouth laineux, 

mastodonte de Borson, mastodonte d’Auvergne et éléphant antique
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The Haute-Loire – actually all of the Auvergne – was once a land of Proboscidea,

animals with trunks. Several extinct Proboscidea from two epochs in the past have

been found in the sediments of this region. These two epochs are the Pliocene which

lasted from 5.3 to 2.6 million years ago and the Pleistocene, also known as the Ice

Age which lasted from 2.6 million years ago to 11,500 years ago. Not all Proboscidea

were elephants, although the straight-tusked elephant, Elephas antiquus, was common

in North West Europe. However, these were not closely related to the mastodons and

mammoths which we find in the Auvergne. There is also a substantial difference

between mastodons and mammoths – the former had shorter legs but an elongated

body compared to the mammoths. There is also a fundamental difference in tusks.

Elephant and mammoth tusks leave the jaw in a downward direction, whereas the

tusks of the mastodon grow straight out to the front. The name mastodon means

nipple toothed.

Almost 10
0 fossilif

erous site
s have been identified in three main areas : the Allier

Valley, the Loire Valley and the basin of Le Puy-en-Velay. Even though most of these

sites have been known for over 150 years, m
any other discoveries can be expected in

areas which have not yet been explored.
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Scale models showing the different species of proboscideans which are well known from the Haute-Loire.

From left to right : southern mammoth, Steppe mammoth, Woolly mammoth, 

Borson’s mastodon, mastodon of Auvergne and the straight-tusked elephant

Les contours du crâne apparurent assez rapidement. La bâche en plastique noir

utilisée au cours de la première découverte en 1986 pour protéger les fossiles,

semblait malheureusement avoir eu l’effet inverse. Elle a conservé beaucoup

d’humidité, saturant la structure osseuse et la fragilisant considérablement. Par

conséquent, de grandes précautions ont dû être prises, par exemple, en laissant une

couche de terre d’environ 10 centimètres autour de lui.

Le crâne semblait être très volumineux et lourd. Le récupérer sans dommage était

la préoccupation de Frédéric Lacombat et de Dick Mol. Il est également apparu que

le crâne était plus complet que ce que l’on supposait à l’origine. La taille des alvéoles

qui contiennent les défenses, malheureusement endommagées en 1986, indiquait

que le mammouth de Nolhac devait avoir eu de très grandes défenses. Cela signifie

qu’il était certainement un mâle.
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The contours of the cranium emerged rather quickly with the removal of the soil.

The black agricultural plastic used during the initial discovery in 1986 to protect the

fossil, appeared unfortunately to have had the reverse effect. It retained much

moisture which had saturated the bone structure, softening it considerably. Therefore

the utmost care had to be taken, for instance, by leaving a layer of soil of about 10

centimeters (4 in) around it.

The skull appeared to be very large and heavy. How can we recover it without

damage? The question kept repeating itself in the minds of the supervisors Lacombat

and Mol. It also became clear that the skull was more complete than originally

assumed. The circumference of the alveolus, which were unfortunately heavily

damaged in 1986, indicated that the mammoth of Nolhac must have been carrying

very big tusks. This indicated that it certainly must have been a bull.

Fouilles du mammo
des steppes de Nolh

été 200Excavation of the Nolha
steppe, summer of 2008
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